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الأَهْدافُ: اِخْتِيارُ حَرْفِ الجَزْمِ المُناسِبِ، اِسْتِخْرَاجُ أَفْعَالٍ مِنَ النَّصِّ، التَّحْوِيلُ مِنْ صيغَةِ المُفْرَدِ إِلى صيغَةِ المُثَنَّى فَالْجَمْعِ تَصْرِيفُ الفِعْلِ المُضارِعِ المَجْزُومِ، وَالأَمْرِ مَعَ ضَمائِرِ المُخاطَبِ، إِعْرابُ كَلِماتٍ.

١- أَسْبِقِ الْأَفْعَالَ الْمَوْضُوعَةَ بَيْنَ قَوْسَيْنِ بِحَرْفِ الجَزْمِ المُناسِبِ، وَاِجرِ التَّعْدِيلَ اللَّازِم. (علامة واحدة)

قالَتِ الْمُعَلِّمَةُ لِتَلَامِيذِهَا: غَدًا سَنَذْهَبُ إِلَى الثَّلْجِ. (يَرْتَدي) لِيرْتَدِ كُلُّ وَاحِدٍ مِنْكُمْ ثِيابًا سَمِيكَةً وَ(يَعْتَمِرُ) لِيعتمِرْ قُبَّعَةً صُوفِيَّةً. أَمَّا أَنْتُمْ أَيُّهَا الصّبيةُ فـ(تَبْتَعِدونَ) لا تَبْتَعِدوا عَنْ حَافِلةِ المَدْرَسَةِ، لَكِنَّ سَالي إِحْدَى التَّلَامِذَةِ (تَردُّ) لَمْ تَرُدَّ على مُعَلِّمَتِها.

٢- اِقْرَإِ الفِقْرَةَ ثُمَّ أَجِبْ عَنْ الأَسْئِلَةِ التَّاليةِ: (علامتانِ)
يَحْتَاجُ الإِنْسَانُ إِلَى الصَّبْرِ وَالمُثَابَرَةِ لِيُحَقِّقَ أَحْلَامَهُ وَيَبْلُغَ أَهْدافَهُ. فَكُنْ مُجْتَهِدًا، وَاسْعَ دَائِمًا إِلَى التَّعَلُّمِ وَتَحْسِينِ نَفْسِكَ، وَلاتَتْرُكِ الْعَقَبَاتِ تَقِفُ حاجزًا أَمَامَكَ، لَكِنْ ثِقْ بِقُدْرَاتِكَ وَكُنْ عَزُومًا.
اِسْتَخْرِجْ مِنَ النَّصِّ:
1- فِعْلًا مُضَارِعًا مَرْفُوعًا: يَحْتَاجُ.
2- فِعْلًا مُضَارِعًا مَجْزُومًا وَعَلَامَة جَزْمِهِ السُّكون وقد حُرِّكَ بالكَسْرِ منعًا مِنْ التقاءِ السَّاكنيْنِ: لا تَتْرُكِ. 

5- فِعْلَ أَمْرٍ مبنيٍّ عَلَى السُّكُونِ الظَّاهِرِ، ثُمَّ أَعِدْ إِدْخَالَهُ فِي جُمْلَةٍ مِنْ تَأْلِيفِكَ:

· ثِقْ: ثِقْ بِرَبِّكَ الّذي خَلَقَكَ.

٣- حَوِّلْ إلى المُثنّى ثُمَّ إِلَى الجَمْعِ: (علامتانِ)
قالتِ الطَّالِبَةُ: «يُدَرِّسُني المُدَرِّسُ لِيُحَسِّنَ مَعَرِفَتِي، فَلْيُكَمِّلْ دَعْمِي».
المُثنّى: قالتِ الطَّالِبَتانِ: «يُدَرِّسُنا المُدَرِّسانِ لِيُحَسِّنَا مَعَرِفَتَنا، فَلْيُكَمِّلا دَعْمَنا».
الجَمعُ: قالتِ الطَّالِبَاتُ: «يُدَرِّسُنا المُدَرِّسونَ لِيُحَسِّنوا مَعَرِفَتَنا، فَلْيُكَمِّلوا دَعْمَنا».
 




٤- اِمْلإِ الجَدْوَلَ التَّالي مُصَرِّفًا الفِعْلَ "يَمُدُّ" فِي الأَمْرِ مَعَ ضَمَيرَي المُخاطبِ. (علامة واحدة)

	الضَّميرُ

	فِعْلُ الأَمْرِ

	أنتَ

	رُدَّ

	أَنْتِ

	رُدّي



٥-  اِمْلإِ الجَدْوَلَ التَّالي مُحَوّلًا مِنَ المُضارِعِ المَرفوعِ إلى المجزومِ فَالأَمْرِ. (علامتانِ)
	المُضارعُ المَرْفُوعُ
	المُضارعُ المَجزومُ
	الأَمْرُ

	يَرْضى
	لَمْ يَرْضَ
	ارضَ

	يَختَفي
	لِيَخْتَفِ
	اختَفِ

	يَعلو
	لمّا يعلُ
	اعلُ

	تَسْمعينَ
	لا تَسمعي
	اسمعي



٦-  أَعْرِبْ ما أُشيرَ إليْهِ بِخطٍّ :(علامَتانِ)
· لَمْ يَرُدَّ عَلى مُكالَمَتي.
· أَغْلِقِ النَّافِذَةَ.
· لَمْ يَرُدَّ: لم: حرف جزم للنّفي يجزم الفعل المضارع. يَرُدَّ: فعل مضارع معرب مجزوم بـ"لم" وعلامة جزمه السّكون وقد حُرِّكَ بالفتحةِ لِأنَّهُ مضعّف الآخر. وفاعله ضمير مستتر فيه وجوبًا تقديره " أنتَ".
· أَغْلِقِ: فعل أمر مبنيّ على السّكون وَقد حُرِّكَ بالكسرة منعًا من التقاء السّاكنيْنِ. وفاعله ضمير مستتر فيه وجوبًا تقديره " أنتَ".


 عَمَلًا مُثْمِرًا !!

